

### El sufragio universal y los analfabetos

Volvamos sobre el tema del sufragio universal y los analfabetos, ya que a ello se nos fuerza. El órgano de la U. P. recoge nuestro artículo y lo comenta demasiado a la ligera, pretendiendo justificar su criterio de incapacitar a los analfabetos para votar. El redactor que ha hecho la réplica no se ha fijado bien en la primera línea de nuestro artículo, y por ello nos hace la advertencia de que el artículo publicado por el órgano de la U. P. no era de Sánchez Pastor, sino de Sinesio Delgado.

Para lo fundamental del tema, y para nuestra posición política sobre él, nos da lo mismo que sea de uno o de otro ex radical escritor. Ambos están dando con sus escritos materia abundante a los reaccionarios para que combatan la democracia.

Pero vamos a replicar al argumento fundamental que utiliza el órgano de la U. P. para replicarnos. Dice así:

«Hay en los analfabetos una limitación que favorece el auge de «engaños y sorpresas» electorales. Emiten por escrito su opinión quienes no saben leer ni escribir.»

Para quienes observan las cosas de la vida con un criterio de superficialidad, si no meditan un momento, estarán a punto de dar la razón al órgano de la U. P. Y, sin embargo, no la tiene.

Por escrito le presentan el recibo de la contribución, le citan al juzgado, le condenan y le imponen multas, le avisan que tiene que incorporarse al servicio; él no entiende de los papeles, pero tiene que obedecer, y si no lo hace, se le castiga.

Claro que el órgano de la U. P. huye de este aspecto del problema. Al parecer, es demasiado intrincada la materia para entrar en ella. Sin embargo, para tratar el tema sin apasionamiento de ninguna especie, no hay más remedio que examinar este aspecto de la cuestión planteada.

¿Es incapaz el analfabeto para votar? ¿Por qué? ¿Porque no sabe escribir? Pues esta incapacidad no puede servir sólo para perjudicarlo, ya que bastante perjudicado es con no haber podido aprender a leer y a escribir; debe servir también para remitirle de las obligaciones que impone la ley a todos por igual.

¿Insisten las derechas en que deben cumplir todos los deberes que la ley impone a todos los individuos de la sociedad con carácter de generalidad? Pues entonces lo justo es que se les conceda el ejercicio de todos los derechos de ciudadanía.

Hay muchos analfabetos inteligentes, con mucho talento natural y mucho sentido común, y muchos presumidos letrados que son completamente tontos.

Pero sobre eso de las posibilidades de los «engañosos» hay mucho que hablar.

Suponemos que al hablar de esa manera el órgano de la U. P. tiene conciencia de lo que dice; si ello es así, resulta que los analfabetos van a ser engañados por los hombres cultos, o que, por saber leer y escribir, creen que son cultos; lo que indica que el letrado que es el engañador, a pesar de su cultura, tiene pervertida su conciencia y no es un hombre honrado.

En tal caso, ¿quién debe sufrir el castigo? ¿El desdichado que, contra su voluntad, por haber nacido en un hogar pobre y tener que trabajar desde chiquitín para ganarse la vida, no ha podido aprender a leer y escribir, o aquel malandrín que, por poseer esos conocimientos, los utiliza para engañar a quien no los posee?

A nuestro juicio, el castigo se debe aplicar al segundo.

Las leyes penales no castigan nunca al estafado; sólo castigan al estafador.

El gran error de la ley Electoral, vigente aún, está en castigar a los distritos en los que se corrompia la conciencia del elector comprando los votos, dejando a los corruptores en la calle. Si cuando se ha comprobado que un candidato había hecho actos de corrupción política en su distrito, se le hubiese medido en la cárcel como a un vulgar delincuente cualquiera, es seguro que los hechos no se habrían producido con tanta frecuencia.

Pero se ha seguido el camino inverso, por razones que a cualquiera se le alcanzan y que no es del caso escribir ahora.

El órgano de la U. P. reconoce que hay pocas escuelas en nuestro país; pero dice también que no acuden a las que hay todos los alumnos que deberían.

¿Es verdad esta afirmación? En absoluto, no. ¿Cómo se puede decir eso cuando todo el mundo sabe que en Madrid mismo están las escuelas que hay abarrotadas, y hay miles de niños que están apuntados en las listas de entrada en los colegios años y años, sin lograr su propósito?

Esa afirmación se podrá hacer cuando sobren escuelas; mientras tanto, no.

Nosotros no negamos que hay individuos que por apatía, por abulia espiritual, dejan de ir a la escuela; pero éstos son los menos. La generalidad de los hombres siente el noble afán de diferenciarse de los animales, y aprenden todo aquello que las reglas de la cultura le aconsejan para poseer esta superioridad.

Seguimos, pues, sosteniendo nuestro criterio. El voto, que es a la vez un deber y un derecho, ha de concederse a todos los hombres por igual. ¿Nada más que a los hombres? No. A los hombres y a las mujeres.

### Los socialistas checoslovacos y el Gobierno

PRAGA, 9.—Ante la próxima reapertura de las sesiones parlamentarias, algunos periódicos han insinuado la probabilidad de que los socialistas entren a formar parte del Gobierno. Sobre este particular, el diputado socialista Rechyne ha hecho a un periódico las siguientes declaraciones:

«Nadie, entre los socialistas, pedirá entrar en el Gobierno. Nuestro camino es distinto, y no estamos dispuestos a servir de pedestal a la reacción.

Al contrario; estamos en lucha franca contra el Gobierno, pero no nos apartaremos de los medios democráticos. La idea unánime en nuestro Partido es derribar al Gobierno actual y dar vía libre a la democracia. Crear un bloque de izquierda de los socialistas de idioma alemán es para nosotros de una importancia mucho más grande que formar parte del Gobierno.»

### El petróleo en México

Ha sido de nuevo encontrada la más rica zona.

MEJICO, 9.—Por los datos que se tienen en esta capital de la región petrolífera, se supone fundadamente que ha sido de nuevo encontrada la más rica zona, y que es conocida con el nombre de «Línea de Oro», la cual ha producido los pozos más ricos.

La Compañía Pemex, al perforar el pozo «Paso Real», obtuvo una producción inicial de dos mil barriles diarios, y de pronto ésta ascendió a la fantástica suma de 25,000 barriles, cifra misma que alcanzaron otros famosos pozos.

El descubrimiento ha producido gran interés entre las Empresas.—Agencia Americana.

### Juicio contra espías en Rusia

MOSCU, 9.—Ha comenzado a verse en Leningrado el proceso contra 22 hombres y cuatro mujeres, acusados de espionaje a favor de Inglaterra.

Los cargos son abrumadores contra el capitán de marina Goyer, uno de los detenidos y procesados. Se temen sentencias duras.

Según afirma un sabio...

### El mundo siempre ha existido

Es una conferencia explicada en Leusen (Inglaterra) por sir Oliver Lodge acerca de la teoría bíblica de la creación del mundo, el conferenciante afirmó que, según todos los indicios, el mundo ha existido siempre. Por expresar conceptos menos atraídos quemó vivos la Santa Inquisición a muchos hombres que tuvieron la nobleza de no ocultar su pensamiento y el fruto de sus trabajos científicos.

### La Escuela estival del Independiente

La labor de un Municipio socialista. LONDRES, 9.—El camarada Watkins, presidente del Comité Financiero del Ayuntamiento de Sheffield, ha hecho un interesante resumen en la Escuela de Verano del Partido Laborista Independiente acerca de la labor de la mayoría socialista en dicho Municipio.

La mayoría laborista comprende a miembros de los movimientos cooperativo y obrero.

Cuando se hizo cargo del Ayuntamiento el Laborismo, en noviembre último, encontró la ciudad recargada de Deuda, debido a la llamada política económica de sus adversarios y a la prolongada depresión industrial.

Por ejemplo, la Beneficencia tenía una deuda de un millón de libras. En combatir una epidemia de viruela que estalló a causa de las miserables condiciones existentes, se gastaron 10,000 libras.

Se hizo un empréstito de millón y medio de libras, que tuvo un gran éxito, y que se emitió a tipo bajo.

Se ha planeado un programa educativo, que dará facilidades a todos los niños dentro de un período mínimo.

Algunos edificios escolares han sido construidos directamente por trabajadores y técnicos, sin intermediarios.

Se prestará la ayuda económica necesaria a los ciegos. Al mismo tiempo se va a llevar a cabo un gran plan de casas baratas. Siguiendo el ejemplo de Birmingham, se creará un Banco municipal. El Laborismo ha impulsado los servicios sanitarios, docentes y benéficos.

### Asteriscos

Encarnado y verde

III.—UNIFORMES.—PACIFISMO.

Tememos que el criterio de Wells, con relación a la lucha social, tal y como ese criterio se dibuja en su último artículo, supone la convicción de un desarrollo acelerado en la mentalidad del jurista, del legislador y del banquero, semejante a la operada en la mecánica, determinará un cambio radical en las tradiciones de los métodos de propiedad, y, consecuentemente, se elevará a un nivel mucho mayor la prosperidad de los hombres, cualquiera que sea el castillo en que estén localizados. De cierto que si; pero las objeciones que se puedan oponer a esa convicción personal de Wells son numerosas. ¿Cuándo se producirá ese cambio en la mentalidad de juristas, legisladores y banqueros? ¿Qué fenómeno social determinará el cambio? ¿Aceptada la posibilidad de que el cambio ocurra, ¿se conformarán con esa media prosperidad, renuncian al aceptar a sus sueños de justicia económica? Para emplazar la posibilidad de ese cambio en una fecha demasiado remota, tan distante de nosotros que el optimista más invulnerable se sentirá acobardado al calcularla, podemos dejarnos llevar de la experiencia de la última guerra, con su secuela de fenómenos sociales, convulsiones morales y saltos y piruetas intelectuales. La guerra fué una tormenta que, al aplacar en su aspecto bélico, hizo saltar muchas ideas viejas, de la familia de las tradicionales. Habla derecho a creer que, por sus repercusiones económicas, subyugadas por la amenaza rusa, de tinieblas y fieros males y regresión punto menos que al estado de naturaleza del hombre, las ideas en torno a la propiedad privada sufrieron una fuerte sacudida. No ha ocurrido nada de eso. El jurista sigue ateniéndose al Código viejo y al arancel de penas y sanciones que le corresponde; el legislador se limita a triplicar barquillas de papel, y el banquero, más avisado, comprende que su deber, para ponerse a la altura de las circunstancias, era elevar los descuentos. No conviene hacerse demasiadas ilusiones. Wells puede dudar, al conversar con un obrero, si éste pertenece al grupo de los proletarios o al de los burgueses. Entre nosotros, la línea es más precisa. Yo, personalmente, me hallo en la imposibilidad de dudar cuando converso con uno de estos obreros del mar o minero de Vizcaya. Son proletarios de los que no tienen dónde caerse muertos, y que si necesitaran pagar la tierra de su tumba, se verían precisados a disponer que se los enterrase derechos.

Pero, en fin, olvidando esos inconvenientes, vamos a aceptar que el cambio en la mentalidad de esos respetables varones pueda producirse, y aun que se produzca en un plazo breve. Así y todo, quedaría un serio inconveniente para no explicarse la convicción de Wells.

### Las páginas de este número han sido revisadas por la censura.

Y encerrado en estos límites el problema, se nos antoja que el pacifismo de Wells no casa, al menos de una manera perfecta, con su convicción de reforma liberal. Desarmar al mundo, anular su aparato guerrero, puede ser objeto de un acuerdo; nada se opone a ello. Nada, como no sea la necesidad de expansión de esta o la otra potencia, cuya sobreproducción industrial necesite ser colocada fuera de sus fronteras. Es suficiente esto para que esa potencia necesite construir fábricas y eleccionar campeones, pronto, unos y otros, a romper el fuego contra los cruceros y los camiones del país competidor. El móvil es claro, por un resto de pudor, será desistado y se dirá que la guerra se hace por la libertad de los pueblos. Recuérdese: «Por Francia y por la libertad de los pueblos», y los Estados Unidos, campeones de esa libertad, han puesto de relieve su buena fe en el caso de Nicaragua.

### Reducción de efectivos en Renania

TREVES, 9.—En cumplimiento del acuerdo de reducción de efectivos militares en Renania, ha sido suprimido el Estado Mayor de esta región y disuelto el 33 Cuerpo del ejército francés.

El 55 regimiento de ingenieros, que se hallaba de guarnición en ésta, ha sido destinado a Toul, y el 41 de infantería a Besançon.—Argos.

### Las elecciones en Irlanda

DUBLIN, 9.—Continúan activamente los preparativos electorales. Hasta ahora han hecho el depósito de cien libras que marca la ley 264 candidatos; de ellos, 91 gubernamentales, 87 de Fianna Fáil (valeristas), 29 laboristas, tres de la Liga obrera, 30 independientes, 17 agrarios y siete de la Liga nacional.

Los laboristas confían en sacar cuantos diputados más que en la anterior elección.

### De América

Familias japonesas emigrarán al Brasil. RIO DE JANEIRO, 9.—El embajador del Brasil en el Japón, empujado en varias conferencias que ha sostenido con el presidente del Consejo y los ministros de Relaciones Exteriores y del Comercio, Colonias y Emigración, han llegado a un acuerdo

entre el Brasil y el Japón sobre emigración japonesa al Brasil.

En dicho acuerdo, el Brasil se compromete a recibir varios millones de familias japonesas de agricultores y colonos, y a entregar a cada inmigrante quince libras esterlinas hasta la cantidad de cinco mil inmigrantes por año.

El Japón se encargará de incrementar la emigración, del control de salida, facilitará el transporte de los emigrantes y entregará a cada uno la suma de doscientos yens.—Agencia Americana.

Misión oficial agrícola en Chile. SANTIAGO DE CHILE, 9.—Para en breve se esperaba la Misión oficial sueca que preside el jefe del partido agrario, señor Wils Wohlin, la cual se propone estudiar la posibilidad de invertir capitales en la explotación de riquezas agrícolas y mineras.—Agencia Americana.

Se va a difundir la cultura entre los indios.

BUENOS AIRES, 9.—El ministro del Interior tiene el propósito de crear un Patronato oficial, encargado de difundir la cultura entre los indios, haciéndoles adoptar las fórmulas e instituciones de la civilización, y velando porque se cumplan con ellos las disposiciones que rigen en las relaciones entre patronos y obreros.—Agencia Americana.

### ¿Ora vez Bela-Kuhn?

De nuevo el nombre del fatídico aventurero Bela Kuhn vuelve a rodar en letras de molde para asustar a las niñeras.

El correspondiente en Salónica de un diario nacionalista austriaco dice saber de buena tinta que a mediados del mes corriente debe celebrarse en París una conferencia comunista con objeto de preparar un golpe de Estado en Hungría. Desde luego, el organizador es Bela Kuhn, elegido ya presidente de la República soviética de Hungría.

Nos inclinamos por creer que todo esto no será más que un «canchullo». Pero ¿de quién? ¿De un periodista que haya soñado con relámpagos y truenos? ¿Acaso se trata de una maniobra del Gobierno ruso, que hace tiempo está negociando el reconocimiento del Hungría? ¿O bien se trata de una intimidación del conde de Bethlen cerca de la Sociedad de Naciones para que resuelva en su favor la cuestión de los latifundios de Transilvania?

Misterio. Pero estos anuncios de complots y golpes de Estado que se anuncian anticipadamente huelan siempre a puchero enfermo.

### El liberalismo de Portela Valladares

Si, queridos amigos, decirse liberal es cosa fácil; serlo de veras ya es cosa más difícil, sobre todo cuando se quiere hacer compatible el liberalismo con la explotación del prójimo.

Por eso, lo que les ocurre a los tipógrafos de Vigo con el señor Portela Valladares carece de trascendencia.

El señor Portela Valladares es un liberal gaceterista de primera fila. Como liberal fué dos veces gobernador y llegó a ministro en las posturas del católico régimen político del llamado viejo régimen.

Liberal, y muy liberal. Defensor de la Constitución, del sufragio universal y de todas las conquistas de la democracia; pero... Lo del cura del cuento: predicar no es dar trigo.

Portela Valladares funda un periódico en Galicia, «El Pueblo Gallego», que a veces es liberal, pero a veces es todo lo contrario; periódico que tiene la misión de cultivar el caciquismo político del señor Portela Valladares.

En el periódico del señor Portela Valladares, que se dice liberal, se trabajan horas extraordinarias y no se pagan a un obrero reclamo que se le pagan las que tiene ganadas; se le pagan, pero también se le despiden.

Cosas del liberalismo liberal burgués. Otro obrero vuelve también a reclamar que se le paguen las horas extraordinarias; se le vuelven a pagar, y también se le despiden.

Para trabajar en el periódico del señor Portela Valladares, al parecer, hay que resignarse a trabajar las horas que sean, contraviniendo la legislación social y sin cobrar los derechos que a uno le pertenecen.

Pero los trabajadores tipógrafos asociados de Vigo no están conformes con perder su derecho, y lo defienden.

A nuestro juicio, hacen bien, como hacen bien también el señor Portela Valladares, como burgués que es, procurando beneficiarse todo lo más que pueda a cuenta del esfuerzo de sus obreros.

¿Que con ello padecen los principios liberales? ¿Qué importa! ¿Que hay contradicción entre la conducta y la palabra? ¿Qué importa también!

El que el negocio marche es lo importante para un capitalista, por muy liberal que sea.

Los trabajadores tipógrafos de Vigo se han dirigido a las Sociedades obreras y campesinas de Galicia poniendo en su conocimiento el proceder de «El Pueblo Gallego», que se dice periódico agrario, para que tengan en cuenta su conducta.

Está bien. Y esas Agrupaciones sabrán cumplir con su deber, seguramente.

Pero lo fundamental del problema estriba en que los trabajadores sepan que los apellidos políticos engañan mucho. No hay que fiarse de las palabras cuando éstas no van seguidas de los hechos.

### Efemérides

Jommelli

10 de septiembre de 1714.—Nace en Aversa (Italia) el compositor Niccolò Jommelli. Fué discípulo de Martini, y a los veintidós años estrenó la primera obra, Error amoroso. Llamado a Roma, compuso varias óperas que le pusieron en primera línea entre los compositores de la época. Su obra



torio Gioas produjo gran impresión. En 1749 fué nombrado maestro de capilla de San Pedro de Roma. Más tarde pasó a Stuttgart, donde ocupó los cargos de maestro de capilla y compositor de la corte. En 1774 regresó a Nápoles a presenciar el estreno de su ópera Ifigenia, que fué mal recibida por el público. El fracaso le afectó tan profundamente, que murió a poco, abatido por la pena.

### El acuerdo de los Sindicatos ingleses

Por 2.551.000 votos en contra y 620.000 en favor ha acordado el Congreso Sindical de Edimburgo romper toda clase de relaciones con los Sindicatos rusos y expulsar del seno de las Trade Unions a las Secciones que pertenecían al partido bolchevista o estén con los minoritarios.

Semejante acuerdo es de una importancia considerable. Los ingleses tardan generalmente en convenirse de una cosa; mas cuando se disponen a barrer, no lo hacen con el mango de la escoba. Podemos dar por liquidado el Comité anglo-ruso, centro de maniobras y de intrigas contra la Federación Sindical Internacional. Es posible que la resolución unánime del Congreso de París haya influenciado en algo al acuerdo de Edimburgo, y ahora se verá con mayor claridad la eficacia de la labor realizada en el Grand Palais.

Ahora se verá también que el indiano don César Falcón, cuyas afazas hemos refutado aquí, no defienda la verdad al tratar de las repercusiones que tendría en Inglaterra

### ESPIRITUALIDAD PROLETARIA

### La hermosa Casa del Pueblo de Puente Genil

A medida que pasa el tiempo y nuestros ideales van penetrando en los cerebros de los trabajadores, éstos van evolucionando en su manera de vivir, tanto física como espiritual.

Mientras el Socialismo no penetra en la conciencia del proletariado, los obreros no tienen otro centro de reunión que el de la taberna, en donde se vendía culto al alcohol, agotador de las energías físicas, y el juego, embrutecedor del espíritu.

Así han pasado siglos, sin que nadie se preocupase de levantar a los desgraciados de esa vida miserable y embrutecedora. La burguesía, ¿para qué iba a preocuparse de cultivar la inteligencia de sus explotados? Eso sería su perdición. Los ignorantes se dejan explotar mejor.

Pero los trabajadores,afortunadamente, no se acomodan a seguir viviendo en ese ambiente de inferioridad social. Ellos, por su propio impulso, y a fuerza de muchos sacrificios, aumentan su cultura y cada vez sus acciones espirituales son más delicadas y sensibles.

La fotografía que ofrecemos hoy a nuestros lectores es la vista de una magnífica sala del café de la Casa del Pueblo de Puente Genil. No puede ser más hermosa esta sala. Espaciosa, ventilada, limpia, severamente amue-



Un detalle del magnífico salón café de la Casa del Pueblo de Puente Genil, cuyo edificio es propiedad de la organización obrera afectada al Partido Socialista y a la Unión General de Trabajadores.

terra el Congreso Internacional de París. Queda demostrado una vez más que este señor, o desconoce en absoluto el movimiento obrero, o escribe al dictado, engañando a los que, por las condiciones de seriedad del periódico en el cual colabora, puedan fiarse a su prosa falsería.

Si los rusos quieren dar pruebas de sinceridad y de buena fe; si quieren ser leales con sus prédicas de frente único, que disuelvan la Internacional llamada roja y la comunista, y, sobre todo, que cese la labor de corrupción y de inmoralidad, manteniendo periódicos sin lectores y grupos sin solvencia, con el único objeto de calumniar a los militantes de las organizaciones obreras. En una palabra: que los gobernantes de Rusia dejen en libertad a los Sindicatos rusos para adherirse a la Federación Sindical Internacional, si así lo desean, y dejen de entrometarse en el movimiento obrero de cada país para desorientarle y escindirle.

### Beca obrera femenina

LONDRES, 9.—La camarada Elena Barry, de Newport, ha sido designada para gozar la beca femenina ofrecida por el Consejo de gobierno del Colegio Ruskin. La camarada gananciosa es un miembro activo de la Sección femenina laborista de su localidad. La beca fué muy solicitada, pues la solicitaron 50 mujeres de todos los puntos de la nación.

### Se retira a un convento

BUCAREST, 9.—Circular con insistencia el rumor de que piensa ingresar en un convento la reina María de Rumania, disgustada por no poder seguir desempeñando un principal papel político. Hace algunos días, en efecto, el señor Bratianu le notificó, respetuosamente, se abstuviera de toda intervención en los asuntos del Estado.

La reina, después de haber intentado inútilmente conservar su antigua influencia, ha decidido retirarse a un monasterio de los Cárpatos.

### No era maltusiano

### Muere a los ciento veintidós años y deja veinticuatro hijos

LONDRES, 8.—En Lublock, Estado de Texas (Norteamérica), ha fallecido un hombre, que se consideraba como una de las personas más viejas del mundo.

El finado se llamaba Mose Kye, de raza negra, y contaba, al morir, ciento veintidós años. Fué padre de veintidós hijos, de los cuales todos mecharon por su mejoramiento.

Los trabajadores de Puente Genil ya no irán a buscar distracciones a las tabernas, en donde se perjudica su salud y se embrutece su espíritu; irán al gran salón café de su Centro social, en donde confraternizarán con sus camaradas, leerán libros, folletos, periódicos y revistas, para aumentar cada vez más el caudal de su cultura, para con ella ser más útiles a los ideales redentores de la Humanidad.

¿Quién ha dicho que el proletariado sólo sentía afanes económicos? Mal conocen sus inquietudes espirituales quienes así hablan.

Los afanes del proletariado son espirituales; pero quiere la fatalidad que todo lo espiritual tenga su base más sólida en lo económico.

Nosotros felicitamos efusivamente a los trabajadores de Puente Genil por haber sabido sacrificarse para construir una tan magnífica Casa del Pueblo para satisfacer las atenciones de la organización obrera y las necesidades de recreo y de cultura de los trabajadores.

En el frente principal, una gran fotografía de nuestro venerable maestro Pablo Iglesias, en la que su figura austera y severa infunde energía en el ánimo de los trabajadores para luchar por su mejoramiento.

Los trabajadores de Puente Genil ya no irán a buscar distracciones a las tabernas, en donde se perjudica su salud y se embrutece su espíritu; irán al gran salón café de su Centro social, en donde confraternizarán con sus camaradas, leerán libros, folletos, periódicos y revistas, para aumentar cada vez más el caudal de su cultura, para con ella ser más útiles a los ideales redentores de la Humanidad.

¿Quién ha dicho que el proletariado sólo sentía afanes económicos? Mal conocen sus inquietudes espirituales quienes así hablan.

Los afanes del proletariado son espirituales; pero quiere la fatalidad que todo lo espiritual tenga su base más sólida en lo económico.

Nosotros felicitamos efusivamente a los trabajadores de Puente Genil por haber sabido sacrificarse para construir una tan magnífica Casa del Pueblo para satisfacer las atenciones de la organización obrera y las necesidades de recreo y de cultura de los trabajadores.

En el frente principal, una gran fotografía de nuestro venerable maestro Pablo Iglesias, en la que su figura austera y severa infunde energía en el ánimo de los trabajadores para luchar por su mejoramiento.

Los trabajadores de Puente Genil ya no irán a buscar distracciones a las tabernas, en donde se perjudica su salud y se embrutece su espíritu; irán al gran salón café de su Centro social, en donde confraternizarán con sus camaradas, leerán libros, folletos, periódicos y revistas, para aumentar cada vez más el caudal de su cultura, para con ella ser más útiles a los ideales redentores de la Humanidad.

¿Quién ha dicho que el proletariado sólo sentía afanes económicos? Mal conocen sus inquietudes espirituales quienes así hablan.

Los afanes del proletariado son espirituales; pero quiere la fatalidad que todo lo espiritual tenga su base más sólida en lo económico.

Nosotros felicitamos efusivamente a los trabajadores de Puente Genil por haber sabido sacrificarse para construir una tan magnífica Casa del Pueblo para satisfacer las atenciones de la organización obrera y las necesidades de recreo y de cultura de los trabajadores.

### Lo que dice el ex ministro socialista Gollmann

El camarada Gollmann, ex ministro del Interior en el Gobierno alemán, ha hecho unas interesantes declaraciones a nuestro querido colega «Le Populaire», de París, a propósito de la evolución de la política en Alemania. Las elecciones se verificarán en 1928. Aun cuando sea todavía demasiado pronto para predecir el resultado con exactitud, por lo menos se puede definir ya en grandes líneas la situación.

La impresión de Gollmann es altamente optimista.

La fuerza obrera se reconstituye. La gran campaña contrarrevolucionaria que los capitalistas han emprendido por la unión de los partidos de derecha—ha dicho—, toca a su término. La clase obrera comienza a recuperar fuerzas en el terreno económico y en el político. Nuestros Sindicatos obreros han aumentado sus fuerzas considerablemente desde hace algunos meses. Muchos movimientos por la reducción de la jornada de trabajo o el aumento de salarios han terminado favorablemente para los obreros.

Hemos pasado ya la enorme crisis financiera que la estabilización de la moneda impuso a las Cooperativas. Sin embargo, todavía no podemos mostrarnos satisfechos de la situación de las organizaciones políticas y de la Prensa socialista.

Lo que se puede esperar de las próximas elecciones.

El espíritu de lucha y el optimismo se han extendido mucho en nuestras filas. Los socialistas esperan con impaciente ardor el año político de 1928, durante el cual se celebrarán elecciones para los Ayuntamientos en Prusia, para el Landtag prusiano y para el Parlamento alemán.

Nuestras perspectivas son favorables. Esperamos conseguir un importante aumento de votos y 20 ó 30 diputados más en el Parlamento sobre los 131 que ahora forman la representación socialista.

Los comunistas deben contar con una disminución de fuerzas. Lo mismo ocurrirá a los nacionalistas. Posiblemente, la extrema derecha, formada por los racistas y los llamados socialistas-nacionalistas, desaparecerá completamente en el Reichstag próximo.

La participación de los socialistas en el Poder.

El plan de la gran mayoría del Partido, tal vez del Partido entero, consiste en arrojar a los nacionalistas alemanes del Gobierno para que estos puestos sean ocupados por socialistas. Se piensa de modo unánime que el Gobierno de coalición en Prusia (Centro, socialistas y demócratas) debe ser mantenido. Si yo no me equivoco, la idea de que, en tanto que no haya mayoría socialista, debe hacerse la coalición con los partidos burgueses medios, ha ganado la opinión de un enorme número de militantes.

El jefe del Estado, Hindenburg, se conduce de manera leal y fiel a la Constitución. La democracia socialista aprecia la lealtad personal del viejo mariscal, pero no se suma a los homenajes que han organizado nacionalistas y monárquicos con ocasión del ochenta aniversario de Hindenburg.

El Partido y la Liga de Defensa de la República.

La «Reichsbanner» negra-rojao no se ha debilitado por la dimisión del canciller Marx. Todos los demás miembros del centro que formaban parte de la citada organización republicana permanecen, sin excepción, fieles a la «Reichsbanner». Lo mismo sucede con los miembros demócratas. Nosotros, los socialistas, estamos en desacuerdo acerca de muchas cuestiones económicas y culturales con los afiliados a los citados partidos burgueses; pero queremos mantener la organización de la «Reichsbanner» por encima de los partidos, como una tropa siempre dispuesta a la lucha en defensa de la República contra los planes reaccionarios de los monárquicos.

La República se fortifica en Alemania. La idea de paz progresa de día en día. Nos satisface este crecimiento de la organización democrática. Y a medida que la situación política se consolida dentro y fuera del país, las reivindicaciones socialistas de la clase obrera se manifiestan con más fuerza y aparecen en primera línea.

Ciertamente que nosotros somos republicanos; pero antes que nada somos socialistas y queremos, fraternalmente unidos con los camaradas de todo el mundo, y en íntima compenetración con nuestros hermanos socialistas de Francia, realizar el Socialismo.

DESGRACIA FATAL

GERONA, 9.—Con el propósito de cazar macharon al sitio conocido por Playa de Haro el vecino de Lagortera Jaime Noell, a quien acompañaba un hijo su



Notas del día

En Guerra. El ministro de la Guerra recibió a una Comisión de la base naval de Cartagena.

En Fomento. El ministro de Fomento recibió al gobernador de Málaga, a los generales Saro, Hermosa y Molins, y al alcalde de Mestanza (Ciudad Real).

En la Dirección de Marruecos. El general Orgaz, director general interior de Marruecos y Colonias, recibió al general Millán Astray.

El arquitecto señor Fernández Valbuena conferenció ayer con el gobernador militar de Madrid, general Saro.

El ministro de Trabajo. Mañana llegará a Madrid el ministro de Trabajo.

Más excavaciones arqueológicas en la provincia de Madrid.

La «Gaceta» publicó ayer otra real orden de Instrucción pública y Bellas Artes por la que se autoriza al alcalde-presidente del Ayuntamiento de Madrid para que practique excavaciones arqueológicas en los yacimientos prehistóricos situados en la zona del término municipal de esta villa, comprendidos al Noroeste, por la carretera de Madrid a Portugal; al Suroeste, por el límite del término municipal, en la que se encuentran los yacimientos paleolíticos de «San Isidro», «Parador del Sol», «Vaquerías», «Plaza del Bonifaz», «El Sotillo», «Huerto de don Andrés», «Prado de los Laneros» y «Arenal y tejedor del Portazgo», tal y como se determinan en los distintos planos que a la solicitud acompañan.

Don Julián Nougués, enfermo de gravedad. El ex diputado republicano don Julián Nougués se encuentra enfermo de bastante gravedad, hasta el punto de que se espera de un momento a otro un fatal desenlace, en su finca de Espulgas de Franconí.

El monopolio de petróleos. A las seis de la tarde se reunió ayer la Comisión encargada del estudio de los seis pliegos presentados al concurso para el monopolio de petróleos.

El secretario de la Legación del Brasil. De Plombières-les-Bains han regresado a Madrid el secretario de la Legación del Brasil y señora e hijos de Macedo Soares.

El ministro de la Gobernación, a la Cerdeña. El vicepresidente del Gobierno, ministro de la Gobernación, ha pasado ayer por Huesca, con dirección a la Cerdeña.

Grave accidente de automóvil. PUENTEAREAS, 9.—Al regresar de las romerías de la Virgen de Franqueira, una camioneta, conducida por Rogelio Pardo, voló en la carretera de Villacastín a Vigo, en el lugar llamado Cuncero.

En el vehículo resultaron heridas diez personas; dos hermanas llamadas Nazario y Carmen Vidal, vecinas de Fuentesampayo, están en gravísimo estado; Dolores Vidal, Peregrina López y José Acuña sufrieron lesiones de pronóstico reservado. Los otros cinco viajeros resultaron levemente heridos.

La Conferencia Internacional Parlamentaria del Comercio. RIO DE JANEIRO, 9.—En la sesión plenaria de la Conferencia Internacional Parlamentaria del Comercio se trató del esfuerzo de todos los países para conseguir la nivelación de sus presupuestos y llegar al equilibrio económico, proponiéndose para corregir dichos defectos se convierta el total de la circulación fiduciaria, adoptándose el sistema de cambio oro regulador, satisfaciéndose así la situación presupuestaria y económica.

Al tratar de dicho asunto en la primera Comisión, el representante francés, señor Dumont, propuso que se procediese a la estabilización de cambios y monedas, y el señor Lindolfo Collier, representante brasileño, presentó a dicha proposición una enmienda exponiendo la imposibilidad de algunos países, en los que, tanto sus presupuestos como en sus balances generales de pagos, hay permanentemente un déficit que imposibilita convertir en oro sus billetes y valores. Después de una discusión en que intervinieron varios delegados, es aprobada una enmienda del señor Collier, que coincide con la política del Gobierno brasileño.

La Delegación brasileña ha decidido que el informador don José María Bello presente en la primera Comisión una enmienda que concilie los intereses generales en la cuestión de la emigración.—Agencia Americana.

Problema carbonífero. RIO DE JANEIRO, 9.—La sesión plenaria de la Conferencia Interparlamentaria del Comercio ha aprobado las conclusiones generales, en las que la segunda Comisión de la Conferencia estima que la política carbonífera debe tender en todos los países a la reducción de precios del carbón, obtenido ya con el perfeccionamiento de la industria hullaera y por sus relaciones con otras industrias de las cuales depende el progreso internacional.

Los sucesos

Una cartera que vuela. Cuando viajaba en un tranvía por la calle de Puencarral le sustrajeron una cartera, con documentos que carecen de interés y 225 pesetas, a don Pedro Palomar García.

Un gato es la causa de una agresión. Ayer rieron en la plaza del Carmen Celerino Grande Gil, de cuarenta y seis años de edad, y Juan Parrondo, de veintidós.

Este resultado lesionado de pronóstico reservado. Juan manifestó que el origen de la reyerta fue un gato de su propiedad que penetró en una casquería de Celerino, y le hizo desaparecer algún bote. Celerino le pasó la cuenta a Juan, y como se negara a pagar, cobró.

Atropello. En la calle de la Concepción Jerónima, el auto 21.408, que conducía Gabriel Redondo, arrolló a Florencia Jiménez Hernández, de dieciocho años.

En la Casa de Socorro fué asistida de lesiones graves. Félix Cae del Camino, de dieciocho años de edad, domiciliado en Tetuán de las Victorias, padece lesiones de pronóstico reservado, que se causó al cizarse de un carro en la calle de Quintana.

Una sortija que desaparece. Don José Noguera Corredor denunció que de su domicilio, calle del Duque de Sesto, 7, le han sustraído una sortija valorada en 5.000 pesetas.

Accidentes del trabajo. Cuando trabajaba en los talleres de Artes Gráficas, sítos en la calle de Hermosilla, se causó lesiones de pronóstico grave el joven obrero Gil Sánchez Herrera, de quince años de edad, domiciliado en la calle de Claudio Coello, 27.

— José Díaz Portogoso, de cuarenta y ocho años, padece lesiones de pronóstico reservado, que se causó trabajando en Majadahonda.

— La joven de dieciséis años Dolores Santamaría Martín, que vive en la calle de la Verdad, 3, padece lesiones de consideración, que se causó trabajando en una fábrica de curtidos de la plaza de Herradores.

— Trabajando en un andamio de la obra de la calle de Vallehermoso, esquina a la de Fernández de los Ríos, tuvo la desgracia de caer al patio de la finca el obrero albañil Isidro González Sancho, de treinta años de edad.

Fraternidad periodística. GINEBRA, 9.—La Asociación Internacional de Periodistas acreditados en la Sociedad de Naciones ha celebrado hoy su tradicional banquete, organizado por el presidente de la Asociación, Jorge Bernhar. Asistieron invitados el presidente de la Confederación Suiza, el presidente del Consejo de la Sociedad de Naciones, los señores Briand, Stresemann, Titulesco, Scialoja; los representantes de Chile, China, Japón, Polonia, etc., y el señor Thomas, por la Oficina Internacional del Trabajo. Asistieron 150 periodistas de todas las naciones.

Durante el banquete reinó gran fraternidad, pronunciándose discursos por parte de los periodistas y de las personalidades invitadas al acto. Argos.

Sociedad Madrileña de Tranvías. De conformidad con lo prevenido en el artículo 10 de sus estatutos, se convocó a junta general ordinaria de señores accionistas de esta Sociedad para el día 26 de septiembre actual, en el domicilio social, calle de Magallanes, número 3, Madrid, a las once horas, con objeto de aprobar el balance anual y la gestión del Consejo durante el séptimo ejercicio social y de acordar la correspondiente distribución de beneficios.

Los señores accionistas que deseen concurrir deberán tener depositadas sus acciones antes del día 21 de septiembre, y haciendo constar que las poseen con anterioridad al 30 de junio de 1927, en la Caja social o en alguno de los Bancos siguientes: Banco Urquijo, Banco de Bilbao y Banco Español de Crédito, de Madrid, y Banco de París y de los Países Bajos, Banque de Bruxelles y Banque Industrielle Belge, de Bruselas. Con los resguardos de depósito a la vista, se les proveerá en las oficinas de esta Sociedad de las tarjetas de asistencia que les correspondan.

Madrid, 3 de septiembre de 1927. El presidente del Consejo de Administración, Valentín Ruiz Senén.

Reuniones y convocatorias. Sociedad de Dependientes de Pesquerías de Madrid y sus comarcas.

Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria el día 12 de los corrientes, en el salón pequeño de nuestro domicilio social, Piamonte, 2 (Casa del Pueblo), a las diez y media de la noche, para discutir el siguiente orden del día: Lectura y aprobación del acta de la sesión anterior; aprobación de las cuentas y discusión de éstas, correspondientes al primer semestre del presente año; dar cuenta a los socios de la gestión de la Directiva desde la última junta general; preguntas y proposiciones de los asociados.—La Directiva.

El Baluarte, Sindicato Metalúrgico de Madrid.

Este Comité, siguiendo la línea de conducta que se impuso al aceptar la dirección del Sindicato de no ocultar a sus afiliados el conocimiento de todas cuantas gestiones realice, convoca a los mismos a la reunión extraordinaria que celebrará el día 15 de los corrientes, a las ocho de la noche, en el salón grande de su domicilio social, Piamonte, 2 (Casa del Pueblo), para discutir el siguiente orden del día: Congreso de la Unión General de Trabajadores; tramitación y solución dada al conflicto del taller de José Buente; resultado de la amnistía; reuniones de propaganda de los Comités paritarios; resultado de la gestión efectuada en la fundación de la Casa Jareño.

Por la importancia de los asuntos a

Los sucesos

Una cartera que vuela. Cuando viajaba en un tranvía por la calle de Puencarral le sustrajeron una cartera, con documentos que carecen de interés y 225 pesetas, a don Pedro Palomar García.

Un gato es la causa de una agresión. Ayer rieron en la plaza del Carmen Celerino Grande Gil, de cuarenta y seis años de edad, y Juan Parrondo, de veintidós.

Este resultado lesionado de pronóstico reservado. Juan manifestó que el origen de la reyerta fue un gato de su propiedad que penetró en una casquería de Celerino, y le hizo desaparecer algún bote. Celerino le pasó la cuenta a Juan, y como se negara a pagar, cobró.

Atropello. En la calle de la Concepción Jerónima, el auto 21.408, que conducía Gabriel Redondo, arrolló a Florencia Jiménez Hernández, de dieciocho años.

En la Casa de Socorro fué asistida de lesiones graves. Félix Cae del Camino, de dieciocho años de edad, domiciliado en Tetuán de las Victorias, padece lesiones de pronóstico reservado, que se causó al cizarse de un carro en la calle de Quintana.

Una sortija que desaparece. Don José Noguera Corredor denunció que de su domicilio, calle del Duque de Sesto, 7, le han sustraído una sortija valorada en 5.000 pesetas.

Accidentes del trabajo. Cuando trabajaba en los talleres de Artes Gráficas, sítos en la calle de Hermosilla, se causó lesiones de pronóstico grave el joven obrero Gil Sánchez Herrera, de quince años de edad, domiciliado en la calle de Claudio Coello, 27.

— José Díaz Portogoso, de cuarenta y ocho años, padece lesiones de pronóstico reservado, que se causó trabajando en Majadahonda.

— La joven de dieciséis años Dolores Santamaría Martín, que vive en la calle de la Verdad, 3, padece lesiones de consideración, que se causó trabajando en una fábrica de curtidos de la plaza de Herradores.

— Trabajando en un andamio de la obra de la calle de Vallehermoso, esquina a la de Fernández de los Ríos, tuvo la desgracia de caer al patio de la finca el obrero albañil Isidro González Sancho, de treinta años de edad.

Fraternidad periodística. GINEBRA, 9.—La Asociación Internacional de Periodistas acreditados en la Sociedad de Naciones ha celebrado hoy su tradicional banquete, organizado por el presidente de la Asociación, Jorge Bernhar. Asistieron invitados el presidente de la Confederación Suiza, el presidente del Consejo de la Sociedad de Naciones, los señores Briand, Stresemann, Titulesco, Scialoja; los representantes de Chile, China, Japón, Polonia, etc., y el señor Thomas, por la Oficina Internacional del Trabajo. Asistieron 150 periodistas de todas las naciones.

Durante el banquete reinó gran fraternidad, pronunciándose discursos por parte de los periodistas y de las personalidades invitadas al acto. Argos.

Sociedad Madrileña de Tranvías. De conformidad con lo prevenido en el artículo 10 de sus estatutos, se convocó a junta general ordinaria de señores accionistas de esta Sociedad para el día 26 de septiembre actual, en el domicilio social, calle de Magallanes, número 3, Madrid, a las once horas, con objeto de aprobar el balance anual y la gestión del Consejo durante el séptimo ejercicio social y de acordar la correspondiente distribución de beneficios.

Los señores accionistas que deseen concurrir deberán tener depositadas sus acciones antes del día 21 de septiembre, y haciendo constar que las poseen con anterioridad al 30 de junio de 1927, en la Caja social o en alguno de los Bancos siguientes: Banco Urquijo, Banco de Bilbao y Banco Español de Crédito, de Madrid, y Banco de París y de los Países Bajos, Banque de Bruxelles y Banque Industrielle Belge, de Bruselas. Con los resguardos de depósito a la vista, se les proveerá en las oficinas de esta Sociedad de las tarjetas de asistencia que les correspondan.

Madrid, 3 de septiembre de 1927. El presidente del Consejo de Administración, Valentín Ruiz Senén.

Reuniones y convocatorias. Sociedad de Dependientes de Pesquerías de Madrid y sus comarcas.

Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria el día 12 de los corrientes, en el salón pequeño de nuestro domicilio social, Piamonte, 2 (Casa del Pueblo), a las diez y media de la noche, para discutir el siguiente orden del día: Lectura y aprobación del acta de la sesión anterior; aprobación de las cuentas y discusión de éstas, correspondientes al primer semestre del presente año; dar cuenta a los socios de la gestión de la Directiva desde la última junta general; preguntas y proposiciones de los asociados.—La Directiva.

El Baluarte, Sindicato Metalúrgico de Madrid.

Este Comité, siguiendo la línea de conducta que se impuso al aceptar la dirección del Sindicato de no ocultar a sus afiliados el conocimiento de todas cuantas gestiones realice, convoca a los mismos a la reunión extraordinaria que celebrará el día 15 de los corrientes, a las ocho de la noche, en el salón grande de su domicilio social, Piamonte, 2 (Casa del Pueblo), para discutir el siguiente orden del día: Congreso de la Unión General de Trabajadores; tramitación y solución dada al conflicto del taller de José Buente; resultado de la amnistía; reuniones de propaganda de los Comités paritarios; resultado de la gestión efectuada en la fundación de la Casa Jareño.

Por la importancia de los asuntos a

Ultima hora

Una avispita causa un catástrofe. NANTES, 9.—El automóvil ocupado por el joyero parisiense Rubel se ha estrellado en la carretera Nantes-París, resultando heridas de gravedad el joyero, su sobrina Olga y el mecánico.

La causa del accidente se debe a que una avispita que penetró en el coche volaba cerca de la cara de Olga, y ésta, queriendo evitar el picotazo, se echó sobre el brazo de su tío, que conducía el coche, haciéndole perder la dirección y chocando violentamente con un árbol de la carretera.—Argos.

Fallece al intentar batir un récord original. BERLIN, 9.—Un manco de farmacia ha fallecido a causa de haberse intoxicado con nicotina al pretender fumar en dos horas los cigarrillos para ganar una apuesta.

Libenski, que así se llamaba el fumador, llegó a fumar en una hora y cuarenta y ocho minutos los 100 cigarrillos; pero a los pocos momentos se le presentaron los síntomas de la intoxicación que le ocasionó la muerte.—Argos.

La tumba de Zaghlul Bajá. LONDRES, 9.—Comunican a los periodistas que el Gobierno de Egipto se propone gastar 20.000 libras esterlinas en la construcción de un mausoleo para guardar los restos de Zaghlul Bajá.—Argos.

Accidente automovilístico. AIX-LES-THERMES, 9.—El automóvil de viajeros que hace el servicio entre esta población y Hospitalet, por una falsa maniobra voló, perdiendo uno de los viajeros, del que solamente se sabe que era español.—Argos.

Los tranviarios berlineses. BERLIN, 9.—Los empleados de la Compañía de Tranvías han celebrado una reunión, acordando no aceptar el nuevo reglamento ni las tarifas de jornales propuestas por la Empresa.

Se teme que con este motivo se plantee un conflicto.—Argos.

Millierand, candidato a una senaduría. PARIS, 9.—Para ocupar la vacante que por fallecimiento del senador Lenevas ha quedado por el distrito de Orne, los amigos del ex presidente de la República señor Millierand han presentado su candidatura.—Argos.

La Asamblea Nacional. Declaraciones del presidente. SAN SEBASTIAN, 9.—Cuando anoche salió el presidente del ministerio de jornada para dirigirse a Palacio, vió un grupo de periodistas madrileños, y dirigiéndose a ellos con gesto de extrañeza exclamó: «¿Pero, ¿qué expectación puede haber en estos momentos para que estén ustedes aquí?»

—Pues... ya ve usted—contestó uno de los reporteros—. La curiosidad lógica de todo periodista.

—Ya sé—dijo el presidente—que circulan por ahí algunos rumores; no me lo explico, pues yo les garantizo a ustedes que no hay nada que los justifique.

—Todos ellos—insistió el periodista—girán en torno del decreto convocando la Asamblea Consultiva.

—Pues me lo explico menos todavía. Ese decreto es el fruto de un estudio detenidísimo hecho por el Gobierno, que consideró necesaria la presentación del proyecto, cuyos puntos de vista fueron expuestos a su debido tiempo a su majestad, que se mostró de acuerdo. El rey se halla estudiando en estos momentos el decreto, el cual les ha sido enviado también a todos los ministros. El decreto será firmado por su majestad el día 12 o el 13, estando yo aquí o el día 12 marchando a Madrid, después de haber despachado con su majestad por la mañana.

—Entonces, ¿van ustedes a celebrar en Madrid el aniversario de su subida al Poder?

—Exacto. Voy a Madrid, y allá nos reuniremos en coojetivo, y si no me he llevado ese día el decreto con la firma del rey, allí tendremos la noticia de su firma. Estén ustedes absolutamente seguros de que no hay nada que pueda alterar la verdad de estas palabras mías. No sé en qué pueden fundar sus dudas los que las auden.

Los deportes. Otro triunfo del Madrid en Méjico. MEXICO, 9.—En el encuentro verificado ayer entre el Madrid y el Asturias vencieron los españoles por 6 a 0.

El partido fué presenciado por millares de espectadores, y los jugadores del Madrid fueron muy aplaudidos.—Agencia Americana.

Una derrota de la Unión Sporting. En el campo de la Unión se ha jugado un partido amistoso entre este Club y el Pardiñas, con motivo de los festejos del barrio.

En el encuentro se disputaban una hermosa copa. El primer tiempo fué de dominio de la Unión, que marcó tres tantos por ninguno sus contrarios.

Pero en la segunda parte los del Pardiñas, con un entusiasmo grande, embotellaron a los rojos, y uno tras otro les marcaron seis tantos; la Unión marcó otro tanto, terminando el encuentro con el triunfo del Pardiñas por 6-4.

Carrasco y Alvaro marcaron los tantos para su equipo, dos cada uno. Los del Pardiñas: Simón (A.), uno; Simón (S.), dos; Beltrán, uno; e Inés, dos.

Dirigió el encuentro, sin ninguna dificultad, el colegado señor Puerto. Los equipos formaron así: Unión: Martínez; Manzanedo, Zugazaga; Galocha, Chales, Mejías; Pastrana, Latorre, Carrascosa, Alvaro, Carrasco. Pardiñas: Miguens; Vicente; Huete;

Los teatros

ESLAVA. — Inauguración de la temporada. El jueves abrió de nuevo sus puertas el popular teatro del pasadizo de San Gines, que seguirá explotando las dos obras estrenadas en la temporada anterior: «El cabaret de la academia» y «Las castigadoras».

Para la sesión de la tarde estaba anunciada la representación del vodevil «El capricho de las damas»; pero la función fué suspendida por dificultades en el montaje del decorado nuevo de «Las castigadoras».

El teatro se llenó por completo, y las dos citadas obras fueron aplaudidas, si cabe, más que en la noche de su estreno.

La compañía de Eslava ha logrado formar un conjunto insuperable de artistas. Ramón Peña, actual director, es una garantía del éxito de la presente y futuras temporadas.

Este notable caricato, que obtuvo sus mayores éxitos en el teatro de Eslava, como recordaría Peña, al pisar el jueves de nuevo el escenario de Eslava, su triunfo en «El conde de Luxemburgo» y tantas otras obras que le colocaron a la cabeza de los actores cómicos—, interpretó con singular acierto el fresco de «Magin Moncheta» de «Las castigadoras».

Celia Gómez y Lola Trillo, de las antiguas de la compañía, y Pilar Escuer, Amelia Robert y Matilde Vázquez, lucieron su arte y su palmito en ambas obras.

Bretaña, Labra, Stern, González y Alarés también se hicieron acreedores al aplauso, que el público no les escatimó.

Al bailarían Arsenio Becerra le encontramos, si cabe, mejor que en la temporada anterior.

Con tan excelentes elementos cabe esperar una provechosa temporada en Eslava, donde el público agota con frecuencia las localidades para presenciar las obras del género frívolo que allí se representan.—A. G.

COMICO.—«Los Lagarteranos». El coliseo de la calle de Mariana Pineda, al abrir sus puertas en la temporada que empieza, nos ha obsequiado con el estreno de una obra que si bien su argumento en el primer acto se descubre, y se considera en el segundo, por la trama escénica, que es de la comedia, no deja de ser interesante, pues se desarrolla dentro de la vida del modernismo juvenil y en el ambiente de lo inconcebible para triunfar al final las dos verdades inseparables: el Trabajo y el Amor.

«Los Lagarteranos» son una familia de confiteros que con su esfuerzo logran crear una situación económica que les permite relacionarse con lo «bien» de la sociedad; sus hijos, dos hembras y dos varones, cada uno ha obtenido una educación distinta; así, los mayores, varón y hembra, que se han criado en el ambiente del trabajo, no sienten la altanería vanidad de los menores, que sólo piensan en el derroche y en la presunción.

El padre, siguiendo el deseo de la madre, deja que sus hijos menores sigan en ascendente carrera la vida de indiferencia al trabajo y repugnando el pasado de los suyos; entre tanto surge una mujer trabajadora y hermosa, sin reproche de honradez, que prende su corazón en el del hijo mayor, Fernando, el que con su esfuerzo ha logrado gran parte del capital acumulado.

La hermana mayor está enamorada de Paco, otro hombre que, como don Fernando, ha logrado montar una peluquería que le proporciona ampliamente para comer.

Las escenas de desprecio a ambos personajes se suceden, y Paco, tras de escuchar de labios de su madre el insulto a la que es su prometida, decide abandonar el hogar, y al final, en el tercer acto, don Fernando, (el Oreja), el panadero de «La Espigada», vuelve a la realidad, reincrimando a su hijo, el señorito de veintidós años, que acusa a su padre de su condición de inepto, y Fernando, reclamado en el hogar por el padre por mediación de Paco, para llegar al final con la presentación de la prometedora del hijo y la promesa de matrimonio de ambos hermanos, Fernando y Tomasa, retirándose a llorar en silencio la madre con los dos hijos educados en el ambiente de grandeza.

En suma: una buena noche para la Loreto y Chicote, que lograrán buenas entradas con esta obra.

Los intérpretes, Loreto y Tomasa y Chicote en Paco, a la altura de sus producciones; la señorita Fernán Gómez en Julia, insuperable, y los demás trabajaron como saben hacerlo.—López Guzmán.

ESPECTÁCULOS. Gacetas. Lara.—Hoy, inauguración de la temporada y debut de la compañía de Carmen Díaz con el estreno de la comedia en tres actos, de Berr y Verneuil, versión española de José Juan Cadenas y Enrique Guzmán Roig, titulada «El misterio de un gran hombre», cuya protagonista está a cargo de Carmen Díaz.

Esta preciosa comedia lleva ya más de 400 representaciones y sigue en el cartel del teatro Athénée de París.

Funciones para hoy. APOLO.—A las siete, LAS MUJERES SON ASI.—A las once, EL SOBRE VERDE, el mayor éxito de actualidad.

LATINA.—(Compañía Eugenio Casás).—A las siete, LA CALESERA, por Panfuta Morante y Liedé.—A las once, EL HUESPED DEL SEVILLANO, por Julia Castrillo, Casals y Sagi-Barba.

ESLAVA.—A las siete y media, El capricho de las Damas.—A las diez y media, El cabaret de la Academia y Las castigadoras.

FUENCARRAL.—A las seis y media y a las diez y media, Yo me caso con usted.

La Asociación de Empleados Municipales de Santander, suspendida

SANTANDER, 9.—Anoche salió para Madrid el gobernador civil de esta capital al objeto de pasar en la corte y en Alzola el permiso de un mes.

Antes de abandonar el mando, el gobernador decretó la suspensión, por tiempo indefinido, de la Asociación Instructiva de Obreros y Empleados Municipales, imponiendo una multa de 200 pesetas a todos los miembros de la Junta directiva.

Según ha manifestado el gobernador, estas sanciones obedecen a la publicación de una nota oficiosa por la Asociación días antes de tratar el Ayuntamiento del descanso semanal para empleados; nota que el gobernador estimó como irrespetuosa.

Conquistando el aire. ¿Son los alas del «San Rafael»? LONDRES, 9.—El dueño de un establecimiento de Driehier ha manifestado a las autoridades que el día 1.º del actual, estando pasando por el mar, su lancha tropezó con unos planos de avión, que por las características que la prensa del día mismo, supone con fundamento sean del aparato perdido «San Rafael». El Almirantazgo ha dado las oportunas órdenes para que se realicen gestiones en el sitio indicado, e incluso que una brigada de buzos, por la poca profundidad del paraje, realice una investigación.—Argos.

La correspondencia que ha recibido Lindberg con motivo de su vuelo. NUEVA YORK, 9.—Un periódico publica una curiosa estadística de la correspondencia recibida por el aviador Lindberg después de su famoso vuelo, clasificándola en la siguiente forma:

Tres millones y medio de cartas, 100.000 telegramas, 14.000 certificados con regalos, 5.000 poesías y un gran número de proposiciones de matrimonio con señoritas de todas las clases sociales y de todas las edades. Argos.

Un vuelo. NAPOLÉS, 9.—El aviador Nuges, que salió de Cietal, ha aterrizado felizmente en Nápoles.—Argos.

Tribunal industria. Sañalamientos para hoy. Jurados obreros: Severo García y Julián Fernández; suplente, José García.

Jurados patronos: Asipucio Lou y Adolfo Marco; suplente, Arturo Lora.

A las nueve y media.—Matías Alañón Martín, mozo, que el día 5 de febrero de 1926, al dar a la maniobra de una camioneta para ponerla en marcha, sufrió la fractura de la extremidad inferior del radio derecho, con desplazamiento de fragmentos, a consecuencia de lo cual padece rigidez en la articulación de la muñeca de la mano derecha, lo que ha originado una incapacidad total permanente y absoluta, reclama la indemnización correspondiente a dos años de salarios a la Sociedad anónima La Moderna Apicultora.

A las diez y media.—Anastasio Rodríguez Fernández, escribiente, reclama salarios devengados e indemnización por despido a Saturnino Huguet, dueño de Seleccionas Capitolo.

PROGRAMA PARA HOY. MADRID (Unión Radio, 373 metros). A las doce menos cuarto de la mañana, emisión de sobremesa.

De dos a tres y media de la tarde, emisión de sobremesa. De siete de la tarde a ocho y media de la noche, concierto por la orquesta Artys.

A las diez de la noche: Emisión de la Unión de Radioteles, retransmitida por las estaciones de Barcelona EAJ 1, San Sebastián EAJ 8, Bilbao EAJ 9 y Salamanca EAJ 22. Campanadas de Gobernación. Señales horarias. Selección de la zarzuela, original de López Silva, música del maestro Chapí, «La Revoltosa». Selección de la zarzuela, original de los señores Serafín y Joaquín Álvarez Quintero, música del maestro Brull, «La buena sombra». Interpretadas por las señoras Málquez, Iglesias, Sanford; los señores, Sola, Miranda, Gandía, Salvador y otros notables artistas; coro general y orquesta de la estación; maestro director, José M. Franco. Noticias de última hora.

PROGRAMA PARA HOY. MADRID (Unión Radio, 373 metros). A las doce menos cuarto de la mañana, emisión de sobremesa.

De dos a tres y media de la tarde, emisión de sobremesa. De siete de la tarde a ocho y media de la noche, concierto por la orquesta Artys.

A las diez de la noche: Emisión de la Unión de Radioteles, retransmitida por las estaciones de Barcelona EAJ 1, San Sebastián EAJ 8, Bilbao EAJ 9 y Salamanca EAJ 22. Campanadas de Gobernación. Señales horarias. Selección de la zarzuela, original de López Silva, música del maestro Chapí, «La Revoltosa». Selección de la zarzuela, original de los señores Serafín y Joaquín Álvarez Quintero, música del maestro Brull, «La buena sombra». Interpretadas por las señoras Málquez, Iglesias, Sanford; los señores, Sola, Miranda, Gandía, Salvador y otros notables artistas; coro general y orquesta de la estación; maestro director, José M. Franco. Noticias de última hora.

PROGRAMA PARA HOY. MADRID (Unión Radio, 373 metros). A las doce menos cuarto de la mañana, emisión de sobremesa.

De dos a tres y media de la tarde, emisión de sobremesa. De siete de la tarde a ocho y media de la noche, concierto por la orquesta Artys.

A las diez de la noche: Emisión de la Unión de Radioteles, retransmitida por las estaciones de Barcelona EAJ 1, San Sebastián EAJ 8, Bilbao EAJ 9 y Salamanca EAJ 22. Campanadas de Gobernación. Señales horarias. Selección de la zarzuela, original de López Silva, música del maestro Chapí, «La Revoltosa». Selección de la zarzuela, original de los señores Serafín y Joaquín Álvarez Quintero, música del maestro Brull, «La buena sombra». Interpretadas por las señoras Málquez, Iglesias, Sanford; los señores, Sola, Miranda, Gandía, Salvador y otros notables artistas; coro general y orquesta de la estación; maestro director, José M. Franco. Noticias de última hora.

PROGRAMA PARA HOY. MADRID (Unión Radio, 373 metros). A las doce menos cuarto de la mañana, emisión de sobremesa.

De dos a tres y media de la tarde, emisión de sobremesa. De siete de la tarde a ocho y media de la noche, concierto por la orquesta Artys.

A las diez de la noche: Emisión de la Unión de Radioteles, retransmitida por las estaciones de Barcelona EAJ 1, San Sebastián EAJ 8, Bilbao EAJ 9 y Salamanca EAJ 22. Campanadas de Gobernación. Señales horarias. Selección de la zarzuela, original de López Silva, música del maestro Chapí, «La Revoltosa». Selección de la zarzuela, original de los señores Serafín y Joaquín Álvarez Quintero, música del maestro Brull, «La buena sombra». Interpretadas por las señoras Málquez, Iglesias, Sanford; los señores, Sola, Miranda, Gandía, Salvador y otros notables artistas; coro general y orquesta de la estación; maestro director, José M. Franco. Noticias de última hora.

PROGRAMA PARA HOY. MADRID (Unión Radio, 373 metros). A las doce menos cuarto de la mañana, emisión de sobremesa.

De dos a tres y media de la tarde, emisión de sobremesa. De siete de la tarde a ocho y media de la noche, concierto por la orquesta Artys.

A las diez de la noche: Emisión de la Unión de Radioteles, retransmitida por las estaciones de Barcelona EAJ 1, San Sebastián EAJ 8, Bilbao EAJ 9 y Salamanca EAJ 22. Campanadas de Gobernación. Señales horarias. Selección de la zarzuela, original de López Silva, música del maestro Chapí, «La Revoltosa». Selección de la zarzuela, original de los señores Serafín y Joaquín Álvarez Quintero, música del maestro Brull, «La buena sombra». Interpretadas por las señoras Málquez, Iglesias, Sanford; los señores, Sola, Miranda,

SUSCRIPCIONES:  
Madrid, un mes . . . . . 2,50 pts.  
Provincias, trimestre . . . . . 9  
25 ejemplares, 1,75 pts.

# EL SOCIALISTA

PUBLICIDAD  
PÍDANSE TARIFAS  
Los anuncios se admiten en esta Administración  
de 9 de la mañana a 12 de la noche.

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

## LO QUE CONDENA EL SOCIALISMO

### Es preciso suprimir la violencia

El pasado nos muestra la violencia bajo sus más diversas formas. El porvenir de la Humanidad prescinda de toda violencia. De no ser así, ¿dónde está el progreso? Los sectarios y fanáticos se han apoyado siempre en la fuerza. Estos sectarios y fanáticos, bien sean imperialistas o misticistas o creyentes, revolucionarios con espíritu transformador catastrófico o terroristas, todos son discípulos de la violencia y creen poder legitimarla a nombre de la causa que sirven o creen servir. Para todas estas clases de fanáticos la violencia toma un carácter sagrado, que justifica ante el fin que persiguen, condenándola cuando es utilizada por los otros, que a su vez la emplean para llegar a un fin determinado. De hecho, obran y razonan de manera semejante, condenándose mutuamente, sin tener en cuenta la contradicción en que incurrían, y hallando unos y otros razones superiores para defender su causa. El caudillo que prepara a los hombres para la guerra y les enseña el sistema de exterminar a sus semejantes, no titubea al solicitar para su obra la bendición de la Iglesia, implorando al buen Dios en persona, persuadiendo de que la causa que defiende es buena. Toda su ciencia y toda su apologética conducen a la doctrina de Bernardini: «es indispensable recurrir a todos los medios y a todos los sistemas de destrucción, aun a los más formidables, con el fin de abreviar la matanza». Después de la guerra europea, la última carnicería humana, que ha empobrecido a todas las naciones, vencedoras y vencidas, siguen creyendo todas, bien sean de las que tomaron la ofensiva o la defensiva, que su causa es especialmente santa y bien vista por Dios. Los imperialistas de todos los países, desde el más alto al más bajo, admiten la santidad de estas violencias y piden que se les enseñe a los niños como un deber sagrado. Padres y madres enseñan a sus pequeños que es hermoso morir entre estas violencias, y que los que se distinguen en ella son incensados y consagrados. Estamos un poco lejos de las guerras religiosas y de inquisición. Pero estas guerras tuvieron su fundamento en la misma filosofía, si así puede llamarse sin desacreditar demasiado este término. De la misma forma se llegará a afirmar que se quemaba a los herejes en beneficio de ellos mismos y para su mayor bien. Se encenderían las ho-

guerras con el signo de la cruz, y el fanatismo religioso conduciría a renegar de aquello que hay más santo en la moral evangélica: el amor. El sectarismo y el fanatismo revolucionarios son semejantes al sectarismo y fanatismo patriótico-imperialista y religioso. Se cree con sinceridad enfermiza, aunque absoluta, en una humanidad mejor; se sufren las injusticias presentes enfrentándose todo de una catástrofe política, como en otro tiempo se creyó en la obra de Cristo sobre la Tierra, como se confió en los tiempos de Moisés en la tierra de promisión. Y con esta visión del reino social, sucedáneo del reino de Dios, se trata de vencer las últimas resistencias para que se produzca el milagro. La violencia aparece como instrumento supremo, purificado por el esplendor de la visión social contemplada por los revolucionarios místicos desde lo alto de su Sinal. Desde allí se ve abierto el camino de los motines, la sublevaciones, la . . . y el terror. Crear una sociedad fraternal, precedida de actos sangüinarios, no se juzga una terrible contradicción, una brutal paradoja, un procedimiento censurable. El fin lo santifica todo, todo lo ennoblece, todo lo purifica: la mentira, las bajas pasiones, las divisiones internas, las violencias, los crímenes, en una palabra. Todavía y siempre la misma filosofía, transportada a otra época: filosofía de sectarios y fanáticos. Cuando la violencia está decretada por los tribunales, recibe su legitimación por análogo sistema. La pena de muerte, dicen los católicos, permite la salud del alma, y va en interés de la propia víctima y de la sociedad porque provoca saludable intimidación. Todas las violencias son condenables, y son condenables también todos los sistemas que se apoyan en ella. El Socialismo, que abarca un campo de acción más vasto que la transformación económica del mundo; que quiere llevar a la Humanidad más lejos en su camino de progreso moral; que quiere y debe asegurar el triunfo de cuanto hay de más noble, en las conquistas de la civilización; que debe arrostrar una etapa decisiva contra toda violencia, no sabría triunfar apoyándose en ella, y debe condenarla y separarla de su camino.

E. P. CRABER

### Pro EL SOCIALISTA, mausoleo y Fundación Pablo Iglesias

El esfuerzo que realizamos los trabajadores para atender a las muchas suscripciones abiertas en pro de obras infinitamente espirituales, altruistas y de solidaridad proletaria es tan enorme, que el día que se conozca una estadística de las atenciones voluntarias a que viene haciendo frente la clase trabajadora organizada, es cuando se apreciará su valor moral y la importancia que para el futuro tiene esta obra de sacrificio del presente. Esta altruista y humana obra que vamos cimentando los trabajadores con la ejemplaridad con la plenitud de nuestra conciencia, que nos guía para fortalecer nuestras conquistas materiales, ha sido educada por un hombre al que no podemos olvidar los trabajadores de la generación presente, y cuyo recuerdo irá agrandándose en las generaciones futuras, por cuyo recuerdo estamos obligados al máximo de sacrificio. Tres cosas hay que tienen un gran valor para recordar la obra del hombre íntegro y educador que se llamó Pablo Iglesias: EL SOCIALISTA, que fundó el apostolado, cuyo periódico sigue cotidianamente la labor sindical y política que durante medio siglo desarrolló el «cabuelo»; el mausoleo que para perpetuar la memoria del probado batallador levantará sobre la tumba donde reposa eternamente sus restos, y la Fundación Pablo Iglesias, futura Universidad obrera, digna mansión de la cultura y del nombre que ha de ostentar. Estas tres grandes obras que la clase trabajadora tiene que consolidar y crear respectivamente, encierran todo el programa que en vida intentara desarrollar Iglesias con el concurso de sus camaradas; con EL SOCIALISTA ampliaremos nuestro campo sindical y político; con el mausoleo, cuando recordemos la majestuosidad del monumento, elevaremos el espíritu, y la figura de Iglesias se agrandará, y con ello su obra plena se presentará ante nuestra vista para dar mayor impulso a nuestra actividad; con la Fundación Pablo Iglesias obtendremos para nuestras actividades sindicales y políticas hombres capaces en su calidad y en su cuantía para desarrollar la obra que está encomendada por la Historia a la clase trabajadora; pero se precisa más sacrificio, y además permanentes líneas, no creemos que la idea pueda perjudicar a la sufrida clase trabajadora, puesto que son unos céntimos los que tendrá que desembolsar. Los afiliados a cada uno de los dos organismos, Unión General de Trabajadores y Partido Socialista, mediante acuerdo general por el procedimiento más viable, deberán cotizar obligatoriamente a las Secciones y Agrupaciones a que pertenecen setenta y cinco céntimos anuales, pagaderos en tres cuotas de veinticinco céntimos, en cada uno de los meses de enero, mayo y septiembre. Cada una de estas cuotas correspondiente, respectivamente, a EL SOCIALISTA, mausoleo y

### Mozos enemigos de los bailes típicos

TORO, 9.—Por noticias recibidas hoy se ha conocido un desagradable incidente ocurrido a la Comisión organizadora de los festejos de Zamora, que se trasladó al pueblo de Villalube para contratar unas parejas para los bailes típicos que han de celebrarse en la plaza de toros. En compañía de las autoridades de la localidad se trasladó la Comisión al local destinado a escuela, donde se procedió a la selección de parejas. Como es muy pequeño el local, muchos mozos tuvieron que quedarse en la calle en tanto que las mozas ensayaban. Se empezó a murmurar y a protestar terminando por armar un gran alboroto los hombres. Al abandonar la escuela la Comisión, los vecinos la emprendieron a pedradas; refugiándose los agredidos en la casa de un vecino. Creyendo que los ángeles estaban apaciguados, los comisionados zamoranos se decidieron a abandonar el pueblo; pero los vecinos, que se habían apostado en la carretera, descargaron una lluvia de piedras sobre

los coches; quedando los cristales destruidos. Uno de los viajeros resultó con heridas leves. Acudió al lugar del suceso la guardia civil de Pozoantiguo, y detuvo como presuntos promotores de la agresión a los vecinos Olegario Casado Misal, Gerardo Crespo Valverde, Doroteo Fernández Álvarez y Honorio Martín Rodríguez, y como cómplices a otros veinte vecinos más. El juez de Toro ha incoado un sumario. También se ha dado cuenta del hecho al gobernador civil.

### El trabajo femenino

Según informaciones de carácter oficial, en los principales ferrocarriles norteamericanos se hallaban ocupadas en 1 de octubre del pasado año 61.302 mujeres, lo que supone una disminución en la cifra de unas 30.000 mujeres en relación con las que trabajaban en 1920. La mayor parte de las mujeres están empleadas en los servicios administrativos; pero las hay ocupadas en toda clase de trabajos. Incluso hay dos que trabajan en el servicio de trenes y 290 que trabajan en los talleres. La limpieza de los vagones y otros locales de servicio requiere el empleo de 3.332 mujeres, y en los restaurantes y hoteles ferroviarios figuran 1.814 mujeres entre el personal de servicio.

### Adhesiones a EL SOCIALISTA

El Comité de la Asociación Artístico-Socialista de la Casa del Pueblo de Madrid ha tomado el acuerdo de conceder un donativo de 15 pesetas a EL SOCIALISTA para resarcirle de los perjuicios económicos que recientemente ha experimentado. La Juventud Socialista de Vigo acordó contribuir con una peseta por afiliado con donativo al periódico obrero, y además abrir una suscripción voluntaria entre socialistas y simpatizantes para resarcirle de las pérdidas sufridas. Los compañeros de la Oficina de Reclamaciones e Informaciones de Leyes Sociales y de Propaganda de la Provincia de Castellón nos comunican que han tomado el acuerdo de abonar los números que no han recibido de los días de suspensión. La Agrupación Socialista de Reino Unido acordó abonar una peseta por afiliado, para contribuir a los gastos. El compañero Isías Fernández ruega a los compañeros que todavía no han abonado dicha cuota, lo hagan lo antes posible. También nos comunica que hasta ahora lleva recaudadas 10 pesetas entre los siguientes simpatizantes: Emiliano Herrero, 1 peseta; Víctor Ríos, 1; Felipe Lastra, 1; Tomás, 1; Lucas, 0,80; Arzoamena, 0,80; Teodosio, 0,80; Reguero, 0,80; Nieves, 0,60; Eduardo Herrero, 0,60.

## TRINOS

Calizo, el aviador, tenía un rico camelo para batir el record de remontarse hasta el cielo. Y así, ¡al pelo! Catorce varas se alzaba, sin exposición ninguna; y al punto que acrizaba parecía que bajaba de los cuernos de la Luna. Calizo con su aparato subía que era un hechizo. Calizo volaba un rato. Buen punto estaba Calizo! Gracia tan rara tenía su barógrafo sutil, que el quince metros subía, y el barógrafo decía: ¡quince mil! ¡Qué gentil y qué ingeniosa diablura! Sin rayar a gran altura, ved de qué fácil manera, con un poco de frescura y un barógrafo amañado, puede a veces un osado subir más que otro cualquiera. Lo malo aquí ha sido que el Club galo, por la contrefacción que hizo, después de darle un buen palo va a empapelar a Calizo. Y yo pienso que, ¡ay de mí!, no es para ponerse así. Calizo si era un buen socio que volaba vulgarmente y que hacía su negocio lindamente; pero, en el mundo, señores, ¡hay tantos gentes ladinas, que, sin ser aviadores, en todas las disciplinas se han elevado a la mar con un barógrafo hermoso, que está tan curioso si se fuera a controlar! Jorge MOYA

### Temas nacionales

### Los servicios de comunicaciones

Funciones accesorias: Los paquetes postales. He aquí otro de los servicios imprescindibles en la reorganización postal que insistentemente venimos demandando. Imprescindible no sólo porque se trata de una función antigua, puesto que el Correo la desempeña desde el siglo pasado en casi todos los países adheridos a la Unión Universal, sino también por ser una de las innovaciones más reproducidas para el Estado y de mayor trascendencia para la vida económica nacional, en que se puede pensar al trazar un plan de reformas postales. El paquete postal es un medio de enviar por correo mercaderías de

### CONGRESO DE LAS UNIONES OBRERAS BRITÁNICAS

### Adecuada respuesta a Baldwin

EDIMBURGO, 9.—He aquí la respuesta de las Uniones obreras a la apelación a la paz, hecha por Baldwin. La moción, aprobada por unanimidad y sin discusión, presentaba Ernesto Bevin, secretario general de los Obreros del Transporte, secundados el diputado Thomas, secretario general político de la Unión Nacional de Ferroviarios. «Este Congreso, habiendo notado las repetidas apelaciones del primer ministro a los líderes del Trabajo sobre el tema de la colaboración para la paz industrial, destaca que ninguna sección de la comunidad está más deseosa de paz social que los obreros. «Se ve obligado, no obstante, a informar al señor Baldwin que el mayor obstáculo para responder a tales llamamientos es la política legislativa e industrial perseguida por él y por su Gobierno, y especialmente sus ataques sobre los sueldos y las libertades de los trabajadores, su acción de aumentar la jornada de los mineros y el deliberado perjuicio de clase expuesto en la ley sobre Sociedades obreras y contadas proletarias. «La inmediata invalidación de tales medidas represivas sería la mejor evidencia de la sinceridad y nobleza del señor Baldwin y de su Gobierno. «En caso contrario, el Congreso declara que se debe dar al país una inmediata oportunidad de pronunciar un veredicto sobre la presente política gubernamental. Los minoritarios. Se entabló un apasionado debate sobre el llamado movimiento minoritario, como se sabe, de tendencia comunista. El veterano Smith, presidente de la Federación Minera, carga a fondo contra ellos. Se opone a los que reciben órdenes de fuera, sean de Moscú o de otro lado. No ve la diferencia entre minoritarios y comunistas; ambos son testaferrados de Moscú. «La política del movimiento minoritario—aduce—es destruir las Uniones obreras y ocasionar más daño que los mismos burgueses a la causa proletaria. Entre todas las ventajas positivas que al comercio, a la industria, a la agricultura y a la nación entera acarrearía la implantación de este servicio postal, la posibilidad de eliminar los intermediarios entre productores y consumidores es, sin duda alguna, la más importante, por la repercusión que tendría en el precio de las subsistencias. Mas este aspecto de la reforma bien merece que le dediquemos un artículo aparte, donde expondremos la participación del Correo francés, belga, argentino y norteamericano en el abaratamiento de la vida, y el concurso que el nuestro podría prestar en este sentido. La fecundidad y la trascendencia del servicio de paquetes postales no es desconocida para el Estado español. Tratándose de otra cualquiera de las actividades postales existentes más allá de nuestras fronteras y jamás practicadas aquí, y habría su poner que demorara su establecimiento ante el temor de que la adaptación fracasara. Pero este servicio funciona ya en España, aunque por vía de ensayo y con grandes limitaciones en cuanto al cambio, pues hace nada menos que veinticinco años, en 1902, se estableció entre las oficinas del interior del reino y la española en Tánger y entre la península y las Islas Baleares y Canarias, y éstas entre sí y con Tánger. Posteriormente, en 1911, se implantó entre las expresadas relaciones y las oficinas del Protectorado español en Marruecos, así como entre las mismas y las posesiones españolas del norte de África. Y, por último, en 1912, entre las oficinas de Santa Isabel, San Carlos Bata y Elobey, de nuestras posesiones del Golfo de Guinea. Estas experiencias, que traen una data de quince años la más reciente, y de cinco lustros la más remota, han demostrado, indudablemente, que el servicio constituye un eficaz estimulante de los negocios y un poderoso propulsor de la riqueza, y que es reproducible para el Estado. Sin embargo, éste no se determina a dar por concluidos los ensayos y ampliar el servicio a las relaciones de todas las provincias españolas entre sí. ¿Por qué? A nuestro juicio, más que por otras causas, por falta de voluntad. Es verdad que el proyecto de establecer los paquetes postales en el interior de la Península ha tropezado siempre con la oposición de las Compañías ferrocarrileras; pero también es cierto que el Estado no hizo nunca gran hincapié en este propósito, porque para realizarlo es absolutamente indispensable edificar locales apropiados, construir material móvil, aumentar el personal, gastar dinero, en fin. Y el Estado español, que ha convertido en una explotación industrial la administración del Correo, es como esos capitalistas cicateros que, por inspirar su conducta en aquel refrán que dice «más vale pájaro en mano, que ciento volando», son capaces de renunciar a los mayores negocios con tal de no mermar momentáneamente sus ganancias en lo más mínimo. En Barcelona Fallece el decano de la Facultad de Filosofía y Letras. BARCELONA, 9.—El gobernador civil, al recibir a los periodistas, les manifestó que había fallecido en Barcelona, adonde había sido trasladado desde Cardedeu, el decano de la Facultad de Filosofía y Letras, señor Taurella. El entierro se verificará mañana, sábado, a las once de la mañana. La Universidad izó la bandera a media asta en señal de duelo, y también se ha suspendido la reunión de la Junta del Monumento a Cervantes, que estaba convocada para esta tarde.

### Adecuada respuesta a Baldwin

«Citrine, en nombre del Consejo, también ataca a los minoritarios, de quienes dice que están a sueldo de Moscú, y que se limitan a obedecer lo que les mandan. «Politi defiende a los inculpatos. Se aplaza la votación sobre el caso. Por los ciegos. Un delegado ciego (Carlos Lathian, de Glasgow), en nombre de la Liga Nacional de Ciegos, presenta una moción, que se aprueba por unanimidad. En ella se pide la pensión semanal de 27 chelines y seis peniques para todos los ciegos que no puedan trabajar, y la observación del sueldo mínimo municipal que se paga a los obreros en todos los talleres e instituciones que emplean a ciegos. La estructura sindical. Un delegado habla en favor, y dice que en Londres hay 6.000 ciegos y sólo se da ocupación a 500. Un delegado pide se deseché el párrafo del informe que dice que es imposible definir ningún límite fijo en la industria, y es impracticable formular un plan de organización por industria que pueda ser aplicable a todas ellas. «Tras amplio debate se desecha la moción por 2.062.000 votos contra 1.809.000. Otro delegado propone el nombramiento de una Comisión que informe sobre los futuros métodos de organización obrera, campañas de propaganda y todo lo referente a las actividades proletarias. Se desecha la proposición. Las mujeres obreras.—Su II Congreso. En el mismo local donde se celebró el gran congreso proletario tienen efecto las sesiones del II Congreso anual de las mujeres obreras. Asisten setenta y nueve delegadas, en representación de treinta Uniones, que tienen un conjunto de 337.620 afiliadas. Se inauguraron los debates con una peroración de Margarita Bonfield, que historió el movimiento femenino proletario. EL SOCIALISTA.—Teléfono 31862.

## Puntos de vista

### La Escuela Obrera

La Agrupación Socialista Madrileña, la Federación Nacional de Juventudes y la Juventud Socialista local realizan actualmente trabajos encaminados a crear en nuestra Casa del Pueblo una Escuela obrera o del militante. La labor de las camaradas que en nombre de las entidades citadas forman la Comisión, va bastante adelantada y cuenta ya con elementos y colaboraciones muy estimables. Tenemos entendido que, aun limitando su gestión a una obra rudimentaria y provisional, que más bien será un ensayo, han logrado armonizar la escasez de medios con las necesidades más perentorias del nuevo organismo. Naturalmente que la restricción que se han impuesto no es voluntaria y está dictada por las circunstancias y por el deseo firmísimo de hacer efectiva esta aspiración de los trabajadores socialistas madrileños. Cabe ahora considerar el posible desarrollo de esa institución si, como esperamos, encuentra en todos el calor y el apoyo que merece. Porque es indudable que la buena voluntad del puñado de compañeros que se consagran a la tarea de impulsar el desenvolvimiento de la Escuela se estrellará ante el formidable obstáculo que crea siempre la penuria de recursos. Jamás creímos los trabajadores en milagrerías, y acostumbrados estamos a que cualquier empresa, por pequeña que parezca, reclame de unos y otros esfuerzos que, considerados con atención, son verdaderos sacrificios. Pero no es dable tampoco intimidarnos por dificultad más o menos, e iniciada una labor es preciso persistir en el empeño hasta verla lograda. El retraso que la organización obrera española soporta, en relación con sus similares de otros países, corre parejas con el andar fatigoso del progreso nacional, y no es imputable, ciertamente, a los elementos que la dirigen. El lastre de prejuicios que arrastra la clase obrera imposibilita en gran parte la marcha rápida hacia el progreso y perfeccionamiento de las Agrupaciones sindicales. Nuestros actuales intentos son hace muchos años feliz realidad en otros pueblos, que por eso pueden obtener y conquistar como producto de su actuación constante una cosecha de beneficios que los colocan a superior altura. Y sin que signifique lo expuesto pesimismo, sino utilísima reflexión, de la que queremos hacer partícipe al lector, confiamos con él en que la Escuela obrera de Madrid se verá para adquirir la vitalidad y eficacia que todos deseamos. La gestación de este intento ha sido laboriosa, y puede decirse que el tema está agotado en lo que se refiere a destacar la importancia y conveniencia de realización tan fecunda. Por otra parte, nuestro propósito queda reducido hoy a consignar hechos que por su trascendencia no deben amontonarse en las columnas de información, y a advertir a todos la dichosa proximidad de un anhelo vivamente sentido. Que más tarde, cuando se los invite a sumar activamente su

### En la Argentina

### Nacionalización de las minas de petróleo

BUENOS AIRES, 9.—La Cámara de los diputados, después de largos y animados debates, que han ocupado varias sesiones, ha aprobado el proyecto de ley nacionalizando las minas de petróleo de Comodoro Rivadavia. Por 65 votos en pro y 55 en contra, fué aprobado otro proyecto de ley concediendo al Estado la exclusiva en la explotación de los petróleos argentinos. Los diputados socialistas defendieron con tesón y energía ambos proyectos, de los cuales se esperan grandes ventajas para el país y también para las Cajas del Estado. Indudablemente que el Senado aprobará ambos proyectos de ley.

### Arrollado por el tren

### La desgracia de un preso

MIRANDA DE EBRO, 9.—En la vía férrea de ésta a Bilbao, en término de Corrañcha, fué encontrado un hombre muerto. Hecha la identificación del cadáver, resultó ser el de Marcos Galán Jiménez, de cuarenta y seis años, que ayer había salido licenciado del penal de Burgos. El desgraciado Marcos, que se dirigía a Cenicero, donde era esperado por su mujer y sus hijos, tuvo la desgracia de ser arrollado por un tren cuando iba en busca de su familia.

## CONCURSO

«El Progreso», Sociedad de Socorros Mutuos, fundada en el año 1905, saca a concurso una plaza de médico para la Sección de La Nueva, con residencia en la misma y sueldo de 400 pesetas mensuales; teniendo que asistir a 300 socios y familias. Aumento de sueldo o baja se hará proporcionalmente, según aumenten o disminuyan los socios. Para informes, dirigirse a Manuel Cuetos González, Langreo (Cajón Asturias).



Con Jabón LA CIBELES lava la futura ama de casa las ropitas de su muñeca. Y al ver lo suave y lo bien que lava, piensa que cuando sea mayor comprará siempre Jabón La Cibeles. GAL... MADRID

PRECIOS EN TODA ESPAÑA: Blanco, envuelto, 0,95. - Crema, sin envolver, 0,75. El impuesto de Consumos del comprador.